

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 " trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 " "

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Meneed, 18, pri.

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

Agrupación Socialista de Palma

El lunes día 3 á las ocho de la noche esta entidad celebrará Asamblea general ordinaria, tratando además asuntos doctorales.

AVISO

En lo sucesivo, la correspondencia para la Agrupación Socialista de Palma, se dirigirá á nombre del Secretario Agustín Roca Garcías.

EL AMO

A quien quiera, trabajadores, que, dándose aires de redentor, solicite vuestro concurso, prometiéndoos felicidad, preguntadle si ha de seguir ó ha de terminar *el régimen del salario*.

Si os responde que seguirá el régimen del salario, pero que seréis libres y felices, llamadle á boca llena embustero. Y si no es embustero, es mentecato.

Mientras impere el régimen del salario, existirá el *amo*; y el *amo* es un hombre que no tiene más entrañas (ni puede tener otras) que su interés.

A su interés conviene que trabajéis para él; os ocupará, comprará vuestra fuerza como compra bestias de carga; y os *pagará* atendiendo á sus intereses, no á vuestras necesidades ni al valor de vuestro trabajo, y como aun cree hacerlos merced al daros trabajo, y como sabe que ese trabajo que os da es vuestro pan y el de vuestra familia, abusará de vosotros de todas formas y modos, pues sabe que os tiene sujetos por el estómago... sabe que es el *amo*.

No necesita vuestro trabajo; encuentra obreros más dóciles, más domesticados por el hambre; le aprovecha la fuerza del trabajo más barata, la de los niños, la de las mujeres... os arrojará indiferente á la calle y tranquilamente os dejará morir de hambre.

Nada importa que seáis jóvenes, robustos, ansiosos de trabajar. Si el *amo* no necesita vuestros brazos, ¿que le importa? ¿que le importa que os pidan pan vuestra mujer y vuestros hijos? ¿Acaso tiene obligación de manteneros?

Se os hablará de un gobierno del pueblo por el pueblo, que establecerá sobre las bases de razón y de justicia las relaciones de amos y asalariados, que armonizará el capital y trabajo... ¡Armonía entre el gato y el ratón!

Responded: que mientras haya *amos*, el Gobierno será hechura de los *amos* y servidor de ellos; que los *amos* tienen que dar, y vosotros no.

Se os dirá que sois los más; que si os entendéis, y organizáis, todos los *amos* reunidos son nada frente á vuestro empuje... y entonces si os

dirán la verdad; pero necios seréis si empleáis vuestra acción en buscar armonías imposibles entre vuestro interés y el de vuestros *amos*; la acción obrera, omnipotente, si es unida y solidaria, debe tener más digno y positivo empleo: *suprimir los amos; dar fin al régimen del salario; acabar con la última forma de la esclavitud humana.*

Trabajadores: grabad en vuestro corazón estas verdades:

El hombre no será hombre libre, ni aún merecerá el título de hombre, mientras tenga un *amo* mientras sea *asalariado*.

La redención obrera, la emancipación del trabajo, la realidad del derecho social, está en manos de los obreros mismos. Hágase la unión, la solidaridad, la fraternidad de los hombres de trabajo, y el odioso nombre de «el amo» no sonará más en los oídos humanos.

Dr. Jaime Vora.

ALBORES

Como los albores de una mañana de primavera, que todo lo inundan de infinitud de reflejos de múltiples colores, dando al campo hermosa vitalidad que hace exclamar al hombre: ¡oh, que bella es la primavera de la vida!, así han surgido en España las Juventudes Socialistas, compuestas de jóvenes que, llenos de fe y de esperanza en el porvenir, han de realizar dentro del Partido Obrero una labor grande y fecunda, de verdadera regeneración, tomando como base principalísima la educación que nos es tan necesaria para nuestro mejoramiento, que paso á paso hemos de conquistar, pues sin esa educación las mejoras que se obtuvieran no serían duraderas, sino ficticias.

Lo primero que deben hacer los jóvenes socialistas es adquirir un completo conocimiento, por medio del estudio, de lo que es el Socialismo, de su táctica y de sus medios para llegar á su implantación. Adquiridos estos conocimientos, y bien arraigados en su conciencia, debe difundirlos á cuantos compañeros pueda, y para complemento de la gran obra que hay que realizar hacer una activa propaganda en la mujer, cosa que hasta la fecha no se ha hecho.

Es, á mi juicio, la mujer uno de los factores más importantes para el desenvolvimiento de nuestras ideas, aunque á simple vista no lo parece. Dada la influencia moral que dentro del hogar ejerce, ignorante y llena de prejuicios religiosos, sin preocuparse para nada de dónde dimana el mal que sufre y desconociendo por completo la bondad de nuestros ideales, es lógico que el mayor enemigo con que ha de tropezar el hombre dentro y fuera del hogar, es la mujer. Conquistáis un hombre, le hacéis un buen socialista: ¿vosotros creéis que los hijos de aquel

hombre necesariamente han de ser socialistas también? Os equivocáis; allí está la madre, que seguirá oponiéndose á toda idea nueva y progresiva. Ella llevará sus hijos á bautizar, y cuando el niño empiece á balbucir las primeras palabras, empezará por inculcar en su infantil cerebro las ideas de obscurantismo que á ella le enseñaron. Cuando al niño sea preciso educarle, la madre se opondrá á que su hijo vaya á una escuela laica, y creyendo cumplir con un deber, sagrado para ella, entregará sus hijos á las escuelas católicas, verdaderos nidos de aves de rapiña, donde empiezan á formar las conciencias como hechura suya, llenando los infantiles cerebros de aburridos que nunca llegarán á desterrar, por ser las primeras ideas las que más grabadas se quedan en nuestra mente.

Formar una conciencia socialista en la mujer educarla y hacer que despierte de su letargo, en que por espacio de tantos siglos yace sumida; explicarle lo que es el Socialismo, decirle, en fin, que el Socialismo hace libre á la mujer como al hombre, con los mismos derechos y deberes; hacerla comprender lo que se puede conseguir por medio de la lucha política y económica, y podréis decir, sin temor á equivocaros, que todos los hijos de aquella mujer serán buenos socialistas.

Entonces el hombre no tendrá que luchar más que con sus verdaderos enemigos, y él irá fuerte á la lucha porque dentro de su hogar, en vez de encontrar la oposición que antes encontraba, encuentra todo lo contrario, una cariñosa compañera que le infunde valor y le alienta para que no desmaye en ninguna clase de lucha; y entonces el hombre se sentirá con más fuerza para realizar la obra gigantesca que, unidos el hombre y la mujer, han de llevar á feliz término.

Los jóvenes socialistas deben distinguirse entre los demás por su educación y su cultura, siendo al mismo tiempo tolerantes con todos los hombres, aunque no sean de sus mismas ideas. De esa manera conseguirán que hasta sus enemigos los respeten y reconocerán que esas Juventudes, bien disciplinadas por medio de su educación y tomando como ejemplo práctico la experiencia que los viejos socialistas tienen de la lucha política y económica, han de dar al Partido Obrero una gran fuerza, llevando á su seno ese vigor y esa fuerza de vida de que carecen los demás partidos.

Esa es, á mi juicio, la acción que deben ejercer en nuestro partido las Juventudes Socialistas.

Labor hermosa la de educarse y educar, que dará por resultado lógico y natural el mejoramiento de la clase proletaria, y esa será la base principal que nos ha de llevar á nuestra ansiada emancipación.

Los hombres que crean que han de ser libres sin sentirse con la suficiente capacidad para serlo, no lo serán, pues los pueblos más instruí-

dos y mejor educados serán los que más pronto lleguen á su emancipación.

Virginia González.

Los decididos y entusiastas compañeros que en esta localidad organizan el grupo de juventud socialista, gustosos pueden recoier los sabrosos consejos que nuestra camarada Virginia González dirige á todos los que militan en las filas del Partido de Juventud Socialistas; en la seguridad, que de hacerlo así cumplirán como buenos soldados de la causa socialista.

La principal misión de los socialistas es organizar á la clase trabajadora política y económicamente, para que obtenga un conocimiento claro y preciso de su situación actual como clase dominada. Bueno que concedamos importancia á problemas que la tienen—como, por ejemplo, el problema religioso,—pero sin desatender jamás lo principal, que es la formación de la fuerza obrera y socialista que ha de derribar todos los obstáculos que se oponen á la creación de una sociedad donde el hombre no sea siervo ó señor del hombre, sino colaborador de sus semejantes en la gran obra del trabajo humano.

Por considerarlo de gran interés para los trabajadores mallorquines, reproducimos el siguiente artículo publicado por *El Socialista*.

LA EMIGRACION ESPANOLA

La Prensa burguesa, que con frecuencia denuncia las penalidades que los emigrantes españoles experimentan en los buques que los conducen á Panamá, Chile, la Argentina y el Brasil, ha dado cuenta últimamente no ya del trato cruel y bárbaro que se da á los obreros españoles que han tenido la desgracia de ir á trabajar al Canal de Panamá, sino también de que el representante de España (cual si estuviera subvencionado por la Compañía explotadora) tiene á aquellos desdichados compañeros totalmente desamparados.

Del citado Canal y del Brasil donde se cometen asimismo horrores con nuestros emigrantes, hemos recibido nosotros quejas estos días, así como del trato que se les da en los buques que los transportan.

«Al llegar aquí—nos escribe un compañero que está en el Canal de Panamá—nos dieron una bazofia indecente, que casi ninguno comió.

«Hasta los treinta días de estar trabajando, no se ve un céntimo, porque la primera quincena queda en fondo. De las demás retiran dos pesos, hasta resarcirse del gasto del viaje. Es frecuente que al cobrar den 4 ó 6 pesos menos, siendo estéril el reclamar.

Como la comida es mala malísima, son frecuentes las cuestiones. Por ese motivo hace tres días se originó una reyerta con un policía americano. Este y sus compañeros se enredaron á tiros con algunos obreros españoles, que les contestaron con piedras. Resultado de la colisión: un obrero muerto y dos contusos, y dos policías con pequeñas lesiones por consecuencia de las pedradas. Por la noche, cuando todos los obreros del cuartel estaban durmiendo, llegaron los polizontes, mandaron levantar á todos, y se llevaron á 30, muchos de ellos inocentes. El castigo impuesto á estos compañeros fué varios pesos de multa y el trabajar durante un mes en la boca del canal, el sitio peor, ganando 5 reales.

«Por igual causa hubo en otro cuartel, el mismo día, otro encuentro entre españoles y polizontes, resultando heridos de ambas partes.

«De las fiebres, nadie se escapa aquí, contribuyendo á ello la mala alimentación. Creo sinceramente

que por esta causa el día menos pensado va á pasar algo gordo.

«Los accidentes son frecuentes, no indemnizándose á nadie. Como las máquinas pasan de 3.000 (entre las de los trenes, excavadoras y barrenadoras), las desgracias son muchas. A lo mejor un tren arrolla á un obrero ó un barreno se pulta á varios.

«De todo lo que os digo es estéril reclamar al cónsul español. Pocas veces está visible, pero cuando se le ve no atiende nada de lo que se le dice.»

Desde Bakkar nos escriben lo que sigue:

«Para que sirva de aviso á otros emigrantes he de advertir que en el vapor *Aquitaine*, de la Compañía francesa de transportes marítimos se da trato horrible á los pasajeros de tercera, casi todos emigrantes.

«La comida es tan mala, que más de una vez la hemos tenido que arrojar al mar. Por lo cual, después de gastar los pocos cuartos que traíamos, nos quedamos anémicos por falta de alimentación.

«La leche que dan á los niños carece de condiciones nutritivas, porque las pobres criaturitas no se pueden tener de debilidad.

«El caldo de las comidas, no se puede probar. Tan malo es.

«De este modo somos tratados los que nos hemos visto obligados á salir de nuestro país en busca de ocupación para nuestros brazos.»

Del Brasil nos escribe un compañero lo que va á continuación:

«El 28 de agosto embarcamos en Málaga en el vapor francés *Aquitaine*, después de haber consumido en el viaje hasta dicho puerto los escasos recursos que nos había producido la venta de nuestro mísero ajuar, y desde aquel momento comenzó para todos nosotros el calvario que forzosamente recorren los emigrantes.

«Los veintidós días de navegación que trajimos hasta pisar tierra americana fueron horribles, por las condiciones de alojamiento y lo pésimo de las comidas. Apenas desembarcados, nos metieron en un caserón, con los correspondientes guardias de vista para que no pudiéramos escaparnos ni recibir noticias del exterior.

«Allí permanecíamos como ganado en encerradero, teniendo por lecho un trozo de estera y por alimento lo que cada cual podía costearse, hasta que venían á contratarnos ciertos agentes en nombre de los patronos, y luego nos sacaban de madrugada, poco menos que á empellones, para conducirnos á la *fazenda* donde se nos había destinado.

«En la hacienda le espera al pobre emigrante la explotación más desenfrenada. Todo el mundo tiene que trabajar hasta reventarse desde que amanece hasta la puesta del sol, incluso las mujeres; el emigrante que lleva hijos los tiene que abandonar forzosamente y por la noche le está prohibido salir de casa bajo pena de multa. Verdad es que con cualquier pretexto se imponen aquí multas, para que el obrero contratado esté en deuda con el patrono y no pueda emanciparse de su yugo.

La asistencia facultativa en caso de enfermedad es ilusoria, y todo conspira para que la estancia en el Brasil sea intolerable.

«Y no vale quejarse al cónsul español, porque éste dice que no tiene medios para hacer que su autoridad sea respetada.

«La suprema aspiración de cuantos aquí vienen es reunir la cantidad suficiente para costearse el viaje de regreso á España, aspiración que no todos desgraciadamente pueden realizar.

«Es obra de conciencia el enterar á nuestros compatriotas de las penalidades que en estos países les aguardan, y ojalá que las continuadas advertencias que de aquí les hacen los desengaña-

dos, puedan servirles de experiencia para que no caigan en las redes de los astutos agentes de emigración.»

Varios obreros españoles que emigraron á Chile, embarcando en un puerto de Francia han escrito á *El Liberal*, de Bilbao:

«Nuestro viaje fué penosísimo. Hicimos la travesía en treinta y tantos días, con un trato pésimo, faltos de alimentación, sin expansión alguna y en malísimas condiciones de higiene.

«Al llegar recibimos un desengaño mayúsculo, pues aquí no hacen falta obreros hábiles ni sin habilidad.

«Somos obreros competentes, cada uno en nuestro ramo, y á pesar de que se nos había dicho que aquí se precisaban buenos operarios, hemos tenido que peregrinar de puerta en puerta demandando trabajo, pagándonos los patronos como tienen por conveniente, sin consideración á nuestro difícilísimo estado, por la escasez de edificios donde alojarnos y la subida que en sus precios han experimentado los artículos de primera necesidad.»

Por todo lo que antecede resulta patentizado que si los representantes políticos de la clase patronal de nuestro país no hacen nada por que dejen de ir á otras naciones los brazos que la nuestra necesita, tampoco se cuidan de que los que se van de aquí empujados por el hambre sean tratados como hombres en el camino y respetados y considerados como los demás trabajadores en los países á que acuden.

Como esto no sólo es cruel, sino ignominioso, impónese que la clase obrera organizada exija de los gobernantes que ese abandono en que tiene á los emigrantes cese, y en el caso de que perseveren en tan censurable actitud, produzca una fuerte agitación que les obligue á atender sus justísimos deseos.

Al efecto, el Comité Nacional del Partido Socialista se dirigirá al jefe del Gobierno.

Trabajadores: Una Sociedad que no puede vivir sin guerras, no es una sociedad civilizada.

EN AUSTRIA

GRAN VICTORIA SOCIALISTA

El 14 del corriente se celebraron en Austria las elecciones generales, entrando por primera vez en vigor la por tanto tiempo reclamada Ley del Sufragio universal.

El Reichsrat ó Cámara austriaca—literalmente Consejo del Imperio—se compone de 516 miembros, de los cuales 238 son de nacionalidad alemana 107 checos, 24 eslavos, 19 italianos, y 5 rumanos.

De estos 516 miembros debían elegirse el día 14 sólo 439, quedando por nombrar los diputados de algunos distritos de Galicia y de Dalmacia, cuyas elecciones se verificarán dentro de poco.

Los socialistas presentaron candidatos en casi todos los distritos, yendo á la lucha con muchos bríos y abrigando grandes esperanzas, aunque—como dice la *Arbeiter Zeitung*, órgano central del Partido Socialista austriaco—no pudiendo creer nunca que su victoria alcanzaría las proporciones que ha alcanzado.

Las cifras exactas de los votos obtenidos no se conocen todavía, pues á causa de la diversidad de idiomas y de las prácticas administrativas, no se pueden saber en Austria los resultados definitivos con la rapidez con que se saben, por ejemplo, en Inglaterra y Alemania. Sin embargo, por el número de diputados elegidos, y también

por los grandes personajes que han sido derrotados, puede ya verse claramente el resultado de la primera batalla electoral en que ha tomado parte la totalidad del proletariado organizado de Austria.

Entre los resultados definitivos, completamente comprobados, figura el triunfo de 58 socialistas, quedando en ballottage 118 candidatos de nuestro Partido.

Los clericales, que eran antes la inmensa mayoría, no han conseguido ahora más que 62 puestos, quedando en ballottage en 40 distritos nada más.

De las otras minorías, no hay ninguna que haya alcanzado más de 25 actas.

Por los cálculos que la situación de los candidatos en ballottage permite hacer, la minoría de nuestro Partido se compondrá definitivamente de 75 á 80 diputados, y la clerical, de un número igual aproximadamente.

De modo que de un salto y merced á la conquista del sufragio universal por el proletariado, el Partido Socialista va á ocupar un lugar preeminente, quizás el más importante, en el Reichsrat austriaco.

Como hechos salientes de la elección, figuran: el triunfo de ocho candidatos socialistas en Viena, que han reunido, juntos, la enorme cifra de 124.508 votos contra 157.321 dados á los socialistas cristianos (clericales), que habían siempre obtenido abrumadoras mayorías; la elección del bibliotecario del Reichsrat, nuestro compañero el Dr. Renner, más conocido en el mundo de las letras por el pseudónimo *Rudolph Springer*, por el distrito de Neunkircher; el ballottage de la candidatura del Dr. Derschatta, ministro de ferrocarriles, en el distrito de Graz, y la derrota del doctor Marchet, ministro de Instrucción pública, en la ciudad de Baden, la mayoría de cuyos electores ha dado sus votos á nuestro camarada Winarsky.

La victoria de los socialistas, conforme lo reconocen todos los periódicos burgueses de Austria y de Alemania, es la característica de la gran batalla electoral del día 14 de mayo. Y no sólo por el número de candidatos que han triunfado, sino por la calidad de los contrarios que han derrotado.

Merced al esfuerzo de los socialistas, los nacionalistas checos de Bohemia quedan reducidos poco menos que á la nada; el partido agrario aparece completamente destrozado; los alemanes progresistas se ven reducidos á una minoría que á duras penas llegará á contar 25 miembros, y los pangermanistas, los furibundos y reaccionarios pangermanistas, han sufrido la derrota de su *leader*, el Dr. Schönerer, del rival de éste Herr Wolff y tienen en ballottage, con muy pocas probabilidades de éxito á Herrn Stein, uno de sus mejores oradores.

El Partido Socialista, no distinguiendo de razas ni nacionalidades, irá al Reichsrat unido y compacto, obligando con ello á la burguesía austriaca á hacer también su unidad y á abandonar para siempre esos conflictos de raza que por tanto tiempo han venido turbando la ya no muy robusta salud de la política austriaca.

La victoria de nuestros camaradas de Austria es un gran triunfo para la Democracia Socialista Internacional y una nueva garantía para el mantenimiento de la paz europea, pues que el principal peligro para ésta, esto es, la burguesía prusiana con Guillermo II á su cabeza, no podrá dejar de considerar que sus supuestos aliados Rusia y Austria cuentan con una fuerte organización nacional que es completamente contraria á todo plan belicoso y á toda empresa guerrera.

En este sentido, todos los socialistas debemos

mostrarnos doblemente satisfechos por la hermosa victoria obtenida por nuestros hermanos de Austria.

Marlo Antonio.

Berlin y mayo 1907.

Atribuir á la voluntad de los hombres el origen del malestar que padece el régimen presente, vale tanto como suponer que el antropófago lo es por determinación individual y no por virtud de un estado social de incultura, ó que el soldado mata por perversidad de sentimiento, sin comprender que es resultado fatal del hecho bárbaro de la guerra.—*Bicardo Oyuelos.*

NOTAS DE ARTE

Para los que, como nosotros, estimamos que mucho contribuye á difundir la cultura artística entre el pueblo, la presentación de espectáculos dignos y exentos de notas sicilípticas y pornográficas, la actual temporada teatral es de las que se pueden marcar con piedra blanca. Después de los grandes conciertos Lassalle en el Lírico, una excelente compañía cómico-dramática en el Teatro Principal; ha sido miel sobre hojuelas.

Las escogidas obras que ponen en escena Cobeña y Morano se representan muy discretamente por todos los artistas, no habiendo aquellos lunares que se notan en muchas compañías, las cuales, fuera de las primeras partes, lo demás no vale un comino. En esta se ha formado un conjunto muy aceptable.

La señora Cobeña se encuentra en la plenitud de sus facultades artísticas, dando gran relieve á los diversos tipos que la hemos visto representar y demostrando que siente el Arte como verdadera artista. El señor Morano nos parece que ha hecho progresos en su carrera desde la última vez que le vimos, que fué cuando estuvo en Palma en compañía de la Moreno, y eso que en aquel entonces ya nos pareció un notable actor. En papeles tan diferentes como son los que caracteriza en «La loca de la casa» de Galdós; en el *vaudeville* «El matrimonio interino», «La fierecilla domada» de Sakespeare; y «Buena gente» de Rusiñol, demostró que estudia á fondo el carácter de los personajes que encarna.

La nota saliente, hasta ahora, han sido los estrenos de dos obras de D. Santiago Rusiñol. El domingo se representó «La bone gent» traducida al castellano, y el miércoles su última producción «La mare» vertida también con escrupulosa exactitud al idioma patrio. Las dos son acabados cuadros de costumbres y látigo que flagela á ciertos tipos que, para vergüenza del régimen burgués, abundan en la presente organización social.

El tipo del prestamista, de la comedia «Buena gente» y el de los personajes que en la obra figuran representar en la buena sociedad distinguido rango, son bocetos copiados del natural que hablan y accionan como accionan y hablan los individuos de aquel jaez. No concebimos que pueda retratarseles con más fidelidad.

Los tipos del pintor que pasa por notable y del crítico idem así como el de la modelo y su madre del drama «La mare», son expresión fiel de lo que sucede en la actualidad, donde todo se reduce á repugnante mercadería y donde es ahogada toda aspiración noble y elevada del Arte en cualquiera de sus manifestaciones, por el grosero mercantilismo, *alma mater* de la sociedad capitalista. Gracias que, cual suave rocío que templó el ardor de la vergüenza que provocan estos entes, existen almas nobles como Rafael y Alberto y

sublimidades de ternura y amor como las que exterioriza la Cobeña en el drama «La Madre», que nos hace presentir un futuro estado social donde no cabrán aquellos tipos, producto exclusivo del actual orden de cosas.

A cierta «gente de orden» no les parece muy bien que Rusiñol pinte tan á lo vivo á esa gentuza, con sus bajos instintos, sus falsías, sus gazmoñerías y mentidos sentimientos de gente de bien, y los presente tal como son, bajo la capa de personas decentes que quieren pasar por los mejores ciudadanos, siendo en realidad unos canallas.

Lo comprendemos, de entre esa gente de orden salen aquellos sinvergüenzas.

Y no les conviene que se descorra el velo.

S. Crespi.

En todas partes los curas,—olvidando los preceptos de Jesús que estaba de parte de los pobres y oprimidos,—se declaran en favor del capitalismo dominante. Claro es, pues, que á la Internacional de los curas nada puede oponerse con más eficacia que no sea la Internacional Socialista de los trabajadores.—*E. Ferrer.*

Crítica y Acción

¿Como desarrollar la acción sin un reconocimiento previo del terreno? ¿Cómo empezar la cura del enfermo sin estudiar previamente su historia clínica? ¿Cómo encauzar la tendencia de las multitudes proletarias sin haber estudiado ó interpretado científicamente las condiciones materiales de su vida y de la existencia social de su pueblo?

El militante socialista lleva su acción por todas partes: al campo gremial, al terreno político, al mundo nuevo de la cooperación, al estado de la enseñanza, al dominio de la ciencia. En todas partes, reclame aumento de salario ó disminución de la jornada; concurre al comicio ó defienda los intereses de la clase productora en el parlamento; contribuya al sostenimiento de sociedades cooperativas de consumo ó de edificación de tipo colectivista; critique las instituciones de la sociedad capitalista ó señale la tendencia de la misma hacia el régimen de la socialización de la propiedad; inculque en los niños y en los adultos la nueva moral, el novísimo concepto de la justicia ó difunda el principio de la igualdad en todas las clases sociales, en la cátedra ó en la tribuna; en todas partes, procediendo en esta forma, el militante socialista hará otra práctica, no empírica y la correlacionará necesariamente con la doctrina socialista, realidad viva de las cosas en la inteligencia y habrá así puesto su grano de arena para echar el sedimento de la «ciudad nueva».

La crítica es acción en el movimiento socialista. Si la burguesía mira con ojeriza la crítica de las relaciones de propiedad establecidas, es porque comprende que la crítica no es pura y vana teoría sino la constatación de una tendencia social. Comprende también que es incontenible esta tendencia de la evolución. Así lo han expresado sus pensadores. Herberto Spencer entre otros que como único consuelo ante la evidente transformación futura de la propiedad individual en colectiva, ha entonado, Jeremías de la sociedad individualista, de antemano, el treno de la *esclavitud futura*. Comprende por último, que instruido por los hechos el proletariado prepárase para consumir esa transformación social con su triple organización económica, cooperativa y política.

Se acepta como método el estudio de los hechos sociales materialismo histórico—que los

empíricos estiman inexacto ó incorrecto por su contenido ó por su tecnología,—el teórico socialista no vivirá aislado de la realidad guarecido en un castillo de ensueños ó quimeras. Al contrario, se encontrará en la realidad de la vida—inmensa llanura donde, como en el mar, podrá extraviarse quien no conozca la orientación,—los elementos directivos de su acción. Conociendo la existencia social podrá disponer de una serie de ideas, emergentes de los hechos mismos, para actuar con eficacia en el movimiento proletario. Si el marxismo no es una simple abstracción, ¿cómo pretender que sus adeptos viven encastillados en la ideología? Hay un océano de por medio entre el socialismo utópico y el socialismo científico; el primero, resultado de una concepción idealista de la vida, creado el segundo por el desarrollo histórico del régimen capitalista y formulado por una inteligencia genial; y no obstante, los prácticos entienden que está demás la crítica sistemática por parte de este de la sociedad burguesa, confundiendo lastimosamente con la exposición doctrinaria de los autores y discípulos de aquél.

Han creído, como los médicos de la antigua escuela, que no importa nada el exámen clínico de los pacientes, el estudio de las instituciones y hechos sociales. Tienen sus recetas para todas las enfermedades, sus medios de solución para todos los conflictos de la sociedad, y los aplican magestuosamente en todos los casos, en todas las circunstancias, importándoseles un camino que unos y otras hayan variado por motivos especiales. Empíricos ante todo, creen en la infalibilidad de la droga. Tienen el culto de ésta en patología social.

El militante teórico ve las cosas de otro modo; su temperamento y su mentalidad son distintos. Como entiende que la teoría no es otra cosa que la expresión de la realidad en el pensamiento, trata de conocer las condiciones materiales de la existencia antes de embarcarse en la acción. El movimiento proletario es un hecho material; la generación espontánea ó un cerebro privilegiado no lo ha producido. Está sujeto á la evolución material, principalmente económica, de la sociedad burguesa. Circunstancias especiales y variables por el lugar ó el tiempo determinan sus modalidades, aunque el núcleo central de los hechos sea idéntico en todos los países de régimen capitalista.

La crítica no queda nunca perdida, como lejana nebulosa, en los espacios infinitos de la acción. Encierra gérmenes de energía. Colabora en el proceso mundial de la vida colectiva. La concepción de un régimen socialista inspiróla la crítica de la realidad capitalista, y por esto mismo, aunque esta última existía independiente de ella ha contribuido al proceso de su disolución empujando el proletariado á la lucha de clases.

El Partido Socialista de este país, por condiciones especiales de su desarrollo y de la modalidad económica-política de su burguesía, no podrá realizar por el momento, como entidad política, acción más fecunda que la de criticar las formas de la producción y de la aprobación de la misma, sus instituciones sociales y jurídicas, el carácter de su gobierno, su sistema rentístico, los procedimientos de su partido y sus hombres dirigentes, demostrando como las condiciones materiales de la vida, el desarrollo de la industria, el acaparamiento de la tierra, y otros factores, han planteado aquí el problema social en la misma forma que en las naciones europeas y en los Estados Unidos, salvo ciertas modalidades peculiares de nosotros. Aplicada esta crítica á los hechos de la vida diaria, el proletariado comprenderá también que puede disponer de los mismos medios que los trabajadores de las naciones más industriales en su lucha con el capi-

tal; determinará su acción en un sentido racional y positivo; abandonará la utopía de proceder á saltos, como quieren los enamorados de la Dulceina revolucionaria; mirará al porvenir, para orientar su método de acción hacia la finalidad colectivista, indicada desde luego por el régimen capitalista; y correlacionando así su conciencia, ya despierta, con la realidad de las cosas, impulsará briosamente el mundo moderno hacia la república de la paz y la justicia social.

Hagamos entonces los militantes socialistas obra práctica al hacer la crítica científica de nuestro régimen económico. El momento histórico de la burguesía argentina reclama este período de crítica por parte del proletariado nacional. Así negará la legitimidad y la justicia de este régimen. Esta conducta no importa abandonar el combate diario contra la clase patronal en el terreno de los intereses económicos inmediatos; no significa el retraimiento de la lucha política ó sindical. Todo lo contrario: el movimiento socialista, entendido de ese concepto, comprenderá, desarrollará y orientará el movimiento proletario. Seamos de una vez por todas lógicos con nuestra doctrina y nuestros programas de grandes reivindicaciones, que son grandes verdades para el pueblo socialista. Insistamos continuamente en nuestra prédica de la finalidad colectiva, determinante de energías prolíficas en el movimiento obrero. Entendamos, en fin, con el ilustre De Greef, que así como conviene coercir más y más la sociología al socialismo práctico y teórico y que discuta los actos y las teorías socialistas, conviene también que el socialismo se impregne de filosofía social pasándola por el crisol de la experiencia práctica y obrera de la cual es su propia expresión.

Del Valle.

(De *La Vanguardia*, de Buenos Aires).

El pueblo obrero no debe hacer caso de farsantes, aunque éstos se denominen republicanos, socialistas ó anarquistas. Los farsantes no tienen ideas y sólo se proponen vivir engañando á los cándidos ó buscando entre ellos fama para que la burguesía los cotice á buen precio.

La acción política

La acción política no es, ni la lucha electoral, ni el antimilitarismo, ni la huelga, ni tan siquiera la acción revolucionaria que en un corto espacio de tiempo—después de una huelga general, sin duda—ha de darnos el triunfo definitivo. La acción política no es uno cualquiera de esos movimientos, sino el conjunto de todos ellos.

Así comprendida, la acción política es el arma más segura y terrible que podamos esgrimir contra la burguesía.

Por eso debemos continuamente propagarla y continuamente también ejercitarnos en su manejo.

Marlo Antonio.

A los obreros curtidores

La Federación de Sociedades Obreras de Baleares ha acordado hacer un llamamiento á los trabajadores curtidores, el día 4 de Junio á las 8 de la noche, en el local del Fronton, calle de Montesón (Huerto de se Dregona) al objeto de reorganizar la sociedad; para este fin se les convocará por medio de un Manifiesto.

Compañeros curtidores! no faltéis á la cita en que seréis llamados, acudid á ella, con el propósito de prestar vuestro decidido apoyo á los

compañeros que desean asociaros para que unidas vuestras fuerzas á las nuestras, marchemos juntos á la conquista de nuestros derechos.

El Comité.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

El patrono constructor D. Javier F. Moure, de Chántada, á quien en agosto pasado declaró huelga la Sociedad de Trabajadores, ha cedido á lo reclamado por ésta, aceptando las siguientes bases:

- 1.ª Entregar la herramienta á los huelguistas (que conservó en su poder) y satisfacerles los jornales de la semana anterior al paro.
- 2.ª Admitir todo el personal asociado.
- 3.ª Abonar á la Sociedad una cantidad equivalente á los jornales satisfechos á los obreros traidores, que fueron los que ocasionaron la huelga.

Hay que advertir que dicho patrono llegó á manifestar que antes que oeder se dejaba arrancar la barba.

La Sociedad de Trabajadores de Chántada da las más expresivas gracias á todas las organizaciones obreras que le han prestado ayuda moral y material en su huelga.

**

Ha terminado la huelga que sostuvo durante varias semanas la Sociedad Tipográfica de la Coruña.

Todos los patronos impresores han aceptado la clasificación del personal reclamada por la Sociedad y la tarifa de jornales.

Movimiento Social

INTERIOR

TALAVERA DE LA REINA.—Se hacen trabajos para constituir en esta localidad la Agrupación Socialista.

OBREGÓN.—Con una velada teatral, que estuvo á cargo del grupo Artístico de Cabárceno, ha celebrado la Agrupación Socialista el tercer aniversario de su fundación.

El compañero Gabriel, de Cabárceno, dirigió la palabra al auditorio y el Orfeón Socialista amenizó el acto.

La concurrencia fué numerosa, viéndose entre ella bastantes compañeras.

SAN SALVADOR DEL VALLE.—De La Arboleda, Bilbao, Baracaldo y otros pueblos se ha realizado una excursión socialista á aquel pueblo, en el que se celebró un gran mitin, en el que tomaron parte compañeros de las citadas poblaciones.

BILBAO.—La Sociedad de Cerrajerías ha celebrado con un mitin de propaganda societaria el VII aniversario del natalicio de su Sociedad.

PUEBLA DE CAZALLA.—La Agrupación Socialista ha aprobado las cuentas del primer trimestre, la gestión del Comité y el movimiento de afiliados.

LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzado

El domingo próximo 2 del corriente á las doce de su mañana, tendrá lugar la reunión ordinaria que todos los meses viene celebrando dicha entidad; lo que se publica para mayor conocimiento de sus socios.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41.